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EL PRESIDENTE NICOLÁS MADURO EN BRASIL CUMPLIENDO 
JORNADA DE TRABAJO POR LA UNIDAD Y PROSPERIDAD DE 

NUESTROS PUEBLOS DEL SUR DE AMÉRICA 

El presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro Moros, arribo este 
domingo 28 de mayo al Aeropuerto de la Base Aérea Militar, ubicado en la ciudad de Brasilia, en 
visita oficial a la República Federativa de Brasil y su participación en la Cumbre de Presidentes 
de los países de América del Sur. Igualmente el Jefe de Estado Venezolano sostendrá encuentros 
para las alianzas bilaterales de carácter estratégico, con los presidentes asistentes a esta 
Cumbre. En su visita oficial a la República Federativa de Brasil, el presidente de la República 
Nicolás Maduro estuvo acompañado de la Primera Combatiente Cilia Flores y demás autoridades 
de la comitiva oficial, quienes asistieron el lunes 29 al Palacio de Planalto, sede del Poder 
Ejecutivo, donde sostuvieron un encuentro de trabajo con su homólogo Luiz Inácio Lula da 
Silva. A su llegada, el Presidente Nicolás Maduro acompañado de la Primera Combatiente Cilia 
Flores, es recibido por el presidente Lula da Silva, y la primera dama Rosângela da Silva, con 
los honores correspondientes a su alta investidura por los soldados de la Guardia Presidencial.

VERSIÓN CRÓNOLOGICA
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ENCUENTRO DE TRABAJO DE VENEZUELA Y BRASIL PARA FORTALECER LOS 
LAZOS PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO MUTUO

El lunes 29 sostuvieron una reunión los Presidentes, Nicolás Maduro y Luiz Inácio Lula da Silva, el 
encuentro que se desarrollo en el Palacio de Planalto abordo los resultados de la reciente misión 
multidisciplinaria a la capital venezolana, organizada por la Agencia Brasileña de Cooperación 
(ABC) y que contó con representantes de más de una veintena de organismos gubernamentales 
brasileños. Igualmente se trato el tema fronterizo, con énfasis en la protección de las poblaciones 
que residen en esta zona, incluidos los pueblos Yanomami. Los dos Jefes de Estado abordaron 
temas de la agenda regional, como la integración suramericana y la cooperación amazónica, 
y de la agenda multilateral, en particular en lo que se refiere a temas de paz y seguridad y 
cambio climático. Participaron de este encuentro por la parte de Venezuela: la vicepresidenta 
Ejecutiva, Delcy Rodríguez; el ministro del Poder Popular para el Petróleo, Pedro Tellechea; 
Agricultura y Tierras, Wilmar Castro Soteldo; Ciencia y Tecnología, Gabriela Jiménez; Despacho 
de la Presidencial, Jorge Márquez; el canciller venezolano, Yván Gil; y Ecosocialismo, Josué 
Lorca. Por el lado brasileño participaron: el vicepresidente de la República, Geraldo Alckmin; 
el ministro de Relaciones Exteriores, Mauro Vieira; el ministro de Hacienda, Fernando Haddad; 
el ministro de Agricultura y Pecuaria, Carlos Fávaro; el ministro de Minas y Energía, Alexandre 
Silveira; la ministra de Ciencia, Tecnología e Innovación, Luciana Santos y la ministra del Medio 
Ambiente y Cambio Climático, Marina Silva.

Venezuela y Brasil reafirmaron su disposición de avanzar en una agenda de trabajo en beneficio 
de ambos pueblos, la cual inició el pasado 1° de enero tras el restablecimiento de las relaciones 
diplomáticas posterior al acto de toma posesión del presidente Luiz Inácio Lula da Silva.



BOLETÍN N° 349 ELABORADO POR LA SECRETARIA EJECUTIVA DE LA PRESIDENCIA DEL PSUV 5

DECLARACIÓN CONJUNTA DEL PRESIDENTE NICOLÁS MADURO  
Y EL PRESIDENTE LULA DA SILVA 

Presidente Lula Da Silva: Lo primero que quiero es decirle a la prensa brasileña, mi amiga la 
prensa brasileña, que el gusto, la alegría que representa este momento histórico que estamos 
viviendo; después de ocho años el Presidente Maduro regresa a Brasil y hemos recuperado 
el derecho de hacer política y de sostener relaciones bilaterales con la seriedad que siempre 
tuvimos, y en especial con los países vecinos, y Venezuela desde siempre ha sido un aliado 
excepcional para Brasil. Sin embargo, debido a las equivocaciones, a los errores políticos, el 
Presidente Maduro estuvo ocho años sin visitar Brasil y Brasil ocho años sin visitarlos allá en 
Venezuela, y nosotros tuvimos problemas de naturaleza política, económica, cultural y comercial. 
Nuestra relación comercial que ascendía a seis mil seiscientos millones de dólares hoy es de 
menos de dos mil millones de dólares, eso es malo para Venezuela y malo para Brasil, porque 
el comercio extraordinario es el que funciona como un camino en dos sentidos: compramos y 
vendemos. Digo Maduro, cuando decidí construir la Refinería Abreu´e Lima, en el estado de 
Pernambuco, con el compañero Chávez, la idea que teníamos era de que al importar el petróleo, 
la gasolina de Venezuela lograríamos equilibrar el comercio que pesaba más positivamente 
para Brasil y menos para Venezuela, y decidimos hacerlo para equilibrar y para que todos los 
países se sintiesen satisfechos con sus flujos comerciales. Por lo tanto, es un gusto enorme 
recibirlo aquí otra vez, es difícil concebir un pasado de tantos años interrumpido con un país 
con el que compartimos una extensa frontera amazónica de dos mil doscientos kilómetros. No 
es una frontera pequeña, posiblemente sea más extensa que la de cualquier otro país europeo, 
de cualquier país europeo, y Presidente Maduro, opino que superar esto, no lo vamos a lograr 
simplemente superar todos los obstáculos que ustedes han sufrido en los últimos años, yo 
me estuve peleando mucho con los socialdemócratas europeos, con la gente de los Estados 
Unidos, porque para mí era tan absurdo que la gente que defiende la democracia te niegue 
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a ti como Presidente de Venezuela, elegido por el pueblo de Venezuela, y reconocieran a un 
ciudadano elegido como diputado autoproclamado presidente de Venezuela, es un absurdo, 
y recuerdo que en un momento discutiendo con alguien el tema de las reservas de oro de 
Venezuela, me había enterado de que Venezuela tenía reservas de treinta y una toneladas en 
Londres, y que dichas reservas, en lugar de estar bajo la guarda del gobierno de Venezuela 
estaban bajo resguardo de Guaidó. Discutí muchísimo con los compañeros europeos, y les 
decía que no comprendía cómo un continente que había logrado ejercer la democracia también 
como lo hizo Europa con la construcción de la Unión Europea, era capaz de aceptar la idea de 
que un impostor fuese presidente de la República porque no les caía bien o no les gustaba 
el Presidente elegido, y ese prejuicio sigue existiendo; el prejuicio contra Venezuela es muy 
grande, nosotros en Brasil sufrimos muchas críticas por ser amigos de ustedes, no tienen idea de 
la cantidad de los discursos en los que nos acusaban diciendo que si yo ganaba las elecciones 
Brasil se convertiría en una Venezuela, “si Lula gana las elecciones en Brasil se va a convertir en 
Venezuela o en Cuba”, cuando en realidad nuestro único sueño era ser Brasil, querer que Brasil 
siguiese siendo Brasil pero un Brasil mejor, ya lo hicimos antes, convertimos a ese Brasil en un 
país más democrático, con más riqueza, con más educación, más salud, ya lo hicimos una vez y 
hemos regresado para hacerlo otra vez, y yo sé la cantidad de políticas sociales que se pusieron 
en marcha desde el gobierno de Chávez cuando en el 2002, por ello, Maduro, este regreso de 
la relación Brasil-Venezuela es plena, lo estamos viviendo plenamente; conocemos nuestras 
dificultades, conocemos la cantidad de empresas que quieren regresar, que ya estuvieron en 
Venezuela y que quieren regresar a Venezuela, está muy claro el tema de la deuda, y sabemos que 
todo eso va a formar parte de un acuerdo que apunte o que permita una plena integración entre 
nuestros pueblos y espero contar con ustedes para que las relaciones entre Brasil y Venezuela 
no sea sólo comercial sino que sea comercial y a la vez política, cultural, económica, basada 
en ciencia y tecnología, basada en nuestros jóvenes, en nuestras universidades. Esta alianza la 
podemos construir incluso con la cooperación entre nuestras Fuerzas Armadas en las fronteras 
para luchar contra el narcotráfico a lo largo de toda nuestra frontera. La Secretaría de Defensa de 
Sudamérica fue creada por nosotros en el pasado, y es posible crearla otra vez. Y por eso te digo 
Maduro, bienvenido a nuestro país, ahora dirígete a la prensa libre de este país y de tu país. 

Presidente Nicolás Maduro: Bueno querido Presidente Lula, Primera Dama, ministros, ministras, 
compañeros de la delegación venezolana, vicepresidenta ejecutiva de Venezuela, Primera 
Dama de Venezuela, y a toda la prensa, bueno, en primer lugar agradecer todas las atenciones 
fraternas y solidarias que nuestra delegación ha recibido de Brasil, en la preparación de este 
encuentro bilateral. 

Hemos tenido una buena, provechosa y larga conversación con el Presidente Lula, con todo su 
equipo; hemos pasado revista de lo que fue la época de oro de las relaciones donde Brasil y 
Venezuela se vieron cara a cara, se encontraron en una voluntad común de construir nuestra 
Suramérica de paz, de prosperidad, de igualdad, y cómo todo eso se vio truncado de un día para 
otro, por lo que yo llamo, Lula, la ideologización extrema de las relaciones internacionales; es un 
fenómeno de aplicación de fórmulas extremistas hacia la derecha para calificar las relaciones, 
subdividirlas, dividirlas y atropellarlas. 
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A Venezuela se le aplicó un modelo ideológico extremista, aún se le aplica, pero se le aplicó, y 
de repente desde Brasil cerraron todas las puertas y todas las ventanas, todas, siendo países 
vecinos, siendo países que nos queremos como pueblos. Increíble todo. Se pretendió invadir, 
asaltar la Embajada de Venezuela aquí, afortunadamente movimientos sociales y grupos 
solidarios permitieron junto a la justicia brasilera que se preservara ese espacio sagrado 
de una embajada; se cerraron todas las puertas de las relaciones financieras, económicas, 
comerciales, culturales, bueno políticas, diplomáticas, y se intentó junto a otros gobiernos, en 
esta fórmula extremista, imponerle a los venezolanos un gobierno inexistente. Ya eso es pasado, 
pero como dice una canción de salsa, muy buena, “prohibido olvidar”. Hay que tener conciencia 
plena de lo que acabamos de transitar. Hoy se abre una nueva época en las relaciones entre 
nuestros países, entre nuestros pueblos. Y en esa nueva época debe corresponder entonces, 
la construcción de un nuevo mapa de cooperación de trabajo conjunto que abarque todas 
las áreas de la economía, todas las áreas del comercio, la educación, la salud, la cultura, la 
agricultura, que abarque todas las áreas del relacionamiento horizontal entre los pueblos, y que 
permita un diálogo franco, directo, permanente entre los gobiernos de Brasil y de Venezuela, 
y los gobiernos en general de toda Suramérica. Nosotros estamos preparados, nuestro pueblo 
ha pasado momentos muy difíciles, yo le contaba al Presidente Lula en privado y luego en la 
reunión pública, a Venezuela le lanzaron como misiles en una guerra, le lanzaron novecientas 
medidas de sanciones económicas. Sancionaron todo lo que era posible sancionar y lo que no 
era posible también lo sancionaron. Y Venezuela pasó de un ingreso anual, Lula, de cincuenta y 
seis mil millones de dólares por petróleo al año, a un ingreso de setecientos millones de dólares 
al año, y resistimos. Resistimos como decimos con coraje, de pie, pero también con una sonrisa 
porque jamás hemos perdido la esperanza de una sociedad mejor, de un mundo mejor. Y la 
resistencia nos llevó al camino de establecer una economía de guerra, un modelo económico de 
recuperación de guerra, y hemos comenzado a transitar el camino del crecimiento económico. 
El año pasado tuvimos un crecimiento económico del 15%, la gran mayoría de la economía no 
petrolera, primera vez en ciento veinte años. Este año hay pronósticos del Fondo Monetario, 
del Banco Mundial y de todos esos organismos que Venezuela va a tener un crecimiento 
superior al 5%, yo aspiro a que sea más, y ya vemos los frutos de ese esfuerzo. Venezuela está 
preparada como lo ha dicho el Presidente Lula, para que retomemos las relaciones virtuosas 
con los inversionistas y empresarios brasileros. Venezuela está de puertas abiertas con plenas 
garantías para todo el empresariado para que volvamos al tiempo del trabajo conjunto, de la 
inversión y del desarrollo. Así que creo que es muy positivo. 

Nosotros nos sentimos muy felices de estar en Brasil. Nosotros amamos la historia del pueblo 
brasilero, la fuerza, la alegría espiritual del pueblo brasilero, y ojalá más nunca nadie cierre las 
puertas entre Brasil y Venezuela, y juntos podamos nosotros afrontar las tareas, los desafíos y 
los caminos del desarrollo compartido, Brasil y Venezuela tenemos que estar unidos de aquí en 
adelante y para siempre. Gracias Lula. 
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Preguntas de los periodistas

Marcos Ochoa, de Brasil. Una expresión que se ha utilizado bastante recientemente es la de que 
Brasil ha regresado, y aparentemente en esta reunión estamos viendo el regreso de Venezuela 
quisiera pedirles que comenten el simbolismo de este encuentro entre ustedes y sus ministros 
a vísperas del encuentro de Presidentes de Suramérica. La apertura de puertas que usted le 
está ofreciendo al Presidente Maduro, que aspira a recuperar las relaciones bilaterales y las de 
toda la Región.

Presidente Lula Da Silva: A ver, este momento es importante por distintos motivos, entre 
ellos el de que Suramérica se tiene que convencer de que necesita trabajar como si fuese un 
bloque. No podemos creer o imaginar que cada país por sí solo logre solucionar sus propios 
problemas que duran más de 500 años… que ya tienen 500 años, no estoy hablándoles de 
un período sino de la historia, de toda la historia de estos países; a algunos de esos países se 
les ha concedido la oportunidad de convertirse en países de ingresos medios o de alto nivel 
de ingresos, o sea, llevamos quinientos años con pobreza, lidiando con pobreza; a veces uno 
gana diez en un año o el año siguiente pierde diez, no hay una secuencia que permita que se 
mantenga un crecimiento sostenido, y junto somos 450 millones de personas. Nuestro PIB es 
de casi 4,5 billones de dólares, tenemos fuerza en lo que las mesas de negociación, por eso y 
por otros motivos este momento es importante, y vamos a reunirnos una  y otra vez. Si queremos 
considerar a la Unión Europea como un modelo de integración, si no queremos tenerlos como 
modelo podemos fijarnos en la Unión Africana; la Unión Africana pese a ser más pobre cuenta 
con su propio proceso de trabajo desde hace muchos años, ¿Por qué en Sudamérica vivimos 
tan separados de nosotros?. ¿Por qué casi todos los países que hablan castellano aprendieron 
durante años que Brasil era su enemigo? Nunca me voy a olvidar de lo que dijo Chávez que 
cuando él impartía clases a la Academia Militar lo habían orientado a decir que Brasil era su 
enemigo y que Venezuela tenía que tener cuidado con Brasil. Esa era la orientación de la doctrina 
militar y valía para varios otros países, y lo mismo nosotros; nosotros hacíamos lo mismo, la elite 
brasileña, la elite brasileña le encantaba despertarse, viajar a Europa y desdeñar el continente 
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africano, olvidándose de México, olvidándose del Caribe, soñando que la fortuna para que nos 
convirtiésemos en un país independiente económicamente dependería de Europa o de los 
Estados Unidos, si eso no va a pasar, no va a pasar nunca, no pasó en el siglo pasado no va a 
pasar en este siglo y nunca va a suceder, salvo si nosotros sudamericanos tenemos el valor y el 
coraje de decidir nuestro destino. Cada país va a ser lo que decida ser si sus gobernantes y su 
gente tiene el coraje y las ganas, si queremos en Brasil, si queremos fortalecer las instituciones 
democráticas, o si queremos renovar la política económica, lo que sea, requiere coraje, requiere 
valor y la visita de Maduro representa este momento. Mañana vamos a escuchar a cada uno 
de los presidentes, y cada uno de nosotros va a regresar a su país con estas ideas que se han 
discutido y después vamos a realizar otro encuentro. Lo único que les puedo decir con total 
seguridad, es que a lo largo de los ocho años de gestión y ahora tras ver todo lo que ha pasado 
en el mundo después que yo dejé la presidencia, yo sólo he visto retrocesos en el mundo, llevo 
años viendo retrocesos políticos, económicos en materia sanitaria con la pandemia, entonces 
tenemos que reunirnos para discutir si queremos seguir siendo lo que somos, de la talla que 
somos, o si queremos ser más fuertes, si queremos formar un bloque para negociar con más 
fuerza y con mucha más posibilidad de vencer. Por citar un ejemplo, el del Acuerdo Mercosur y 
Unión Europea, si hay una persona aquí que quiere cerrar ese acuerdo, firmarlo, esa persona 
soy yo, pero pasa lo siguiente, nos reunimos el viernes de noche en la Federación Nacional 
de Industrias, y ustedes saben que las compras públicas son un tema delicado y no podemos 
facilitar en ese sentido. Si concedemos en el tema de compras públicas ¿qué les va a quedar a 
las pequeñas y medianas empresas brasileñas para producir y vender al gobierno? Por lo tanto, 
tenemos que conversar para descubrir cómo volver a crecer desde el punto de vista tecnológico, 
comercial en Sudamérica. 

A nosotros nos encanta exportar materias primas, pero mucho más nos gusta exportar productos 
manufacturados que generan más empleos, que contribuyen más a la economía y al pueblo 
brasileño, y por eso he ahí la importancia de la visita de Maduro; es el primer paso del regreso 
de Maduro, como a mí me pasó hace cinco meses, y el regreso de la integración de Sudamérica 
como empezamos hace algunos años. 

Graia Casella, periodista de Venezolana de Televisión: buenas tardes. Mi pregunta va dirigida 
hacia ambos presidentes. 

Venezuela ha manifestado su interés de apuntarse con los BRICS. ¿Se han desarrollado algunas 
gestiones para que esta nación se sume formalmente a este bloque de economías emergentes? 
Muchísimas gracias.

Presidente Lula Da Silva: Esa pregunta dirigida a mí, permíteme decir lo mismo, va a ser mi 
primera reunión oficial de los BRICS tras ocho años, y hay propuestas de otros países que 
desean integrar en los BRICS que vamos a discutir, porque no sólo depende de la voluntad de 
Brasil si no de todos. Vamos a discutir los pedidos oficiales, y llevarlos a los BRICS, allá vamos 
a decidir. 

Si me preguntan qué pienso, yo les digo que sí, que soy favorable. 
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Presidente Nicolás Maduro. Bueno, es uno de los temas que conversamos: el papel de los BRICS 
en el surgimiento de una nueva geopolítica mundial; una nueva geopolítica que va surgiendo, no 
exenta de conflictos y que va dibujando un mundo multipolar, no es un polo de poder político, 
económico, social, cultural, militar. Ese mundo que se va dibujando amerita una América del 
Sur unida, América del Sur unida en su diversidad ideológica, política. No podemos dejar que se 
impongan las ideologías intolerantes, excluyentes, extremistas, o piensas como yo o no estás 
con nosotros o te vas de aquí. Esa es una ideología intolerante, extremista, excluyente. Sobre 
esa base jamás se podrá construir la unión en la necesaria diversidad de nuestra América, el 
sueño gigante de El Libertador Simón Bolívar, de los Libertadores, que era convertir a nuestra 
América en un gran cuerpo político para participar de la construcción del equilibrio del Universo, 
así lo planteaba El Libertador Bolívar. Hoy está planteado que todos estemos unidos, que todos 
nos respetemos, que se imponga la cultura del diálogo, aprender a escuchar, y desde la cultura 
del diálogo vayamos avanzando en los grandes temas del desarrollo común, de la defensa 
del medio ambiente, de la Amazonía por ejemplo, del desarrollo social, del desarrollo de un 
sistema de salud pública que funcione en todo el continente; del desarrollo de la seguridad 
alimentaria, del desarrollo de la seguridad energética, cuántos temas tan importantes tenemos, 
del desarrollo de una independencia financiera y monetaria que necesita nuestra América, 
halagamos el poder económico y financiero y monetario de otras naciones del Norte, pero 
muchos de lo que lo halagan entonces se niegan y casi que nos condenan al ostracismo, a 
la debilidad financiera, económica, monetaria, por los siglos de los siglos a los pueblos del 
Sur. No. Tenemos que entonces construir esa nueva geopolítica y esa nueva geopolítica tiene 
componentes fundamentales, uno es la unión de Suramérica, la unión de nuestra América en 
la diversidad, y el otro es los BRICS, la nueva geopolítica tiene a los BRICS como elemento de 
avanzada de cinco países muy poderosos: Brasil, la China, India, Sudáfrica y Rusia, cinco países 
poderosos, y ahora los BRICS se transforma en el gran imán de los que quieren un mundo 
diferente de paz, de cooperación, se ha transformado en un gran imán ¿cuántas solicitudes ya 
tienen los BRICS? Estaba leyendo, más de 30 países. Están los bancos de los BRICS presidido 



BOLETÍN N° 349 ELABORADO POR LA SECRETARIA EJECUTIVA DE LA PRESIDENCIA DEL PSUV 11

por una gran brasilera, la compañera Dilma Roussef, banco de los BRICS, ayer leí la noticia 
de que nuestra gran amiga y poderosa Arabia Saudita está dando los pasos para sumarse a 
los bancos de los BRICS, ¿Ustedes se imaginan? Ah, y si nos preguntan a Venezuela ¿ustedes 
aspiran algún día a ser aceptados en los BRICS? Venezuela dice sí quisiéramos ser parte de los 
BRICS, de manera modesta ser parte de los BRICS y acompañar la construcción de esa nueva 
arquitectura, de esa nueva geopolítica mundial del nuevo mundo que ya va naciendo. 

Periodista Eduardo Gallo: Quisiera preguntarles si ustedes han negociado reanudar la compra 
de electricidad de Venezuela para suministrar al gobierno del estado de Roraima, reduciendo 
de la deuda de Brasil, de los pagos. Y aprovechando la oportunidad quisiera saber si los demás 
países de Suramérica pueden dificultar esta integración plena del continente.

Presidente Lula Da Silva: Voy a responder brevemente, para darle tiempo a Maduro. Nosotros 
queremos recuperar nuestras relaciones energéticas con Venezuela, la línea del Guri tiene 
que volver a funcionar, porque nada justifica que Roraima sea el único estado fuera, que 
no pertenece a la matriz energética de Brasil, y que opere con termoeléctricas, una energía 
mucho más cara, que contamina mucho más. Sí podemos importar energía, nuestros ministros 
de Energía de Venezuela y Brasil van a conversar lo antes posible para que encuentren una 
solución. A lo mejor Raúl pueda venir para participar en la reinauguración de la línea de Guri, 
como hicieron Chávez y Fernando Henrique en su momento. Además, quisiera decir que en la 
política aprendemos temprano que contra la gente se construyen narrativas. Yo para vencer una 
batalla necesito construir una narrativa para vencer a mi enemigo. Y Maduro conoce muy bien 
la narrativa que han construido con respecto a Venezuela.

Dicha narrativa, hace muchos años Celso Amorín, mi ministro y yo viajábamos por el mundo 
diciéndole al mundo que no era nada, que no tenía nada qué ver, y yo creo, bueno, ustedes saben 
muy bien cuáles la narrativa que han construido al respecto de Venezuela, del autoritarismo, 
de la antidemocracia, esa narrativa ustedes las tienen que desconstruir mostrando su propia 
narrativa, para que la gente cambie de opinión. Ya he estado en países donde la gente ni 
siquiera sabe dónde se encuentra Venezuela, pero sabe que Venezuela enfrenta problemas con 
la democracia. Entonces es necesario que ustedes reconstruyan su narrativa y de todo lo que 
hemos conversado ahora ya su narrativa va a ser infinitamente mejor que cualquier narrativa 
que construyan en contra de ustedes.

Es increíble e inexplicable que un país sea objeto de 900 sanciones porque no le cae bien a 
otro país. Eso es inexplicable. Y ahora está en tus manos, compañero, construir tu narrativa 
para darle vuelta a este juego y podamos vencer definitivamente y para que Venezuela sea 
definitivamente un país soberano, y en el que solo su pueblo a través del voto libre elija a sus 
gobernantes. 

Solo eso tenemos que hacer. Y con eso nuestros adversarios tendrán que disculparse por todo 
el mal que han causado en Venezuela. Solo eso.
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Presidente Nicolás Maduro: Estoy de acuerdo con lo que expresa el presidente Lula, Venezuela 
ha sido víctima de una campaña feroz por medios tradicionales y por redes, una campaña que 
acompaña la agresión económica, la agresión política, las amenazas de diversos signos, que 
nadie debe olvidar, que fueron encadenándose uno detrás de otro; el intento de asesinarme, de 
agosto 2018; año 19, el intento de imponer autoridades paralelas en el país y de llevarnos como 
a una guerra civil, las amenazas de invasión militar que se nos hicieron directamente desde la 
Casa Blanca, desde el Pentágono, desde el Comando Sur. El intento de invasión que logramos 
neutralizar de un grupo de mercenarios entrenados, financiados y preparados en Colombia, 
en el año 2020. A toda la agresión política, diplomática, económica, financiera, comercial 
se acompañó con una agresión mediática que impuso una narrativa en el mundo de que 
Venezuela es un estado fallido, un Estado no democrático, y cuántas cosas, acompañada de la 
invisibilización, no sé cómo será la traducción, de las cosas buenas que suceden en Venezuela. 
Yo te puedo decir, Lula que toda esta agresión, toda esta tortura al cuerpo de un país como 
Venezuela, generó una conciencia nueva, una conciencia nacional de amor a Venezuela. Hoy 
Venezuela es otra. Yo te puedo decir que importantísimos sectores de la sociedad venezolana, 
incluyendo a la clase media, incluyendo al empresariado, incluyendo a los trabajadores, tienen 
hoy una conciencia muy diferente a hace seis años, diez años, quince años, sobre un sentido de 
pertenencia como venezolano, un sentido de pertenencia como país. Y el país entero se echó al 
hombro las dificultades para bregar, para trabajar y para salir adelante.

Nosotros, poco se sabe en el mundo, en estos 24 años de revolución en Venezuela, ha habido 
29 elecciones, “Lula”, 29, récord mundial. Nosotros, nuestras fuerzas políticas, modestamente 
hemos ganado 27, hemos perdido dos. En el año 2007 el comandante Chávez perdió un 
referéndum y en el año 2015 nosotros perdimos la elección de la Asamblea Nacional que fue 
cuando empezó toda la tragedia del sabotaje interno. Bueno, en Venezuela quien gana, gana, 
y quien pierde, pierde. Recientemente en el año 2020 hubo elección a la Asamblea Nacional. 
Perfecto.

El año 2021, poco se dijo en el mundo, hubo elecciones a gobernadores, y de las 23 gobernaciones 
en Venezuela nosotros ganamos 19, la oposición tiene cuatro gobernadores, puedo decir 
cuatro gobernadores. Puedo decir, cuatro buenos gobernadores, líderes de la oposición. Así 
que Venezuela está preparada para los retos futuros políticos, electorales. Hemos defendido 
nuestro derecho a la independencia, a la soberanía. Hemos conquistado la paz que se nos trató 
de quitar. Y, bueno, esa Venezuela en paz está preparada para los retos del futuro.

Ahora, contestando la pregunta específica, hemos conversado con el Presidente y le hemos 
dicho que Venezuela está preparada para reconstruir la cooperación eléctrica con el estado de 
Roraima, con Boavista y con toda la población fronteriza. Tenemos una oferta de 120 megavatios 
lista, que lo que amerita es una inversión básica de unos 4 o 5 millones de dólares en función de 
reconstruir las líneas de transmisión. Si lográramos con eficiencia que eso ocurriera, nosotros 
pudiéramos estar muy pronto Lula, allá volviendo a reconectar el Guri con el estado de Roraima, 
es un compromiso que asumo frente a ti, y, bueno, espero la cooperación y el apoyo, la inversión 
de los empresarios brasileros que quieran entrar en el tema.
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Bianca Borrero, periodista de Venezuela: Mi pregunta va dirigida a ambos países y quisiera 
saber si en el marco de esta reunión bilateral fueron abordados temas correspondientes a la 
transacción económica en monedas alternas al dólar. Además, quisiera preguntar si hay algún 
avance o hay alguna propuesta en lo que respecta al desarrollo de políticas conjuntas en materia 
de defensa. Y finalmente, si me lo permiten, tengo una tercera pregunta que tiene que ver con 
la imposición de medidas coercitivas unilaterales a Venezuela y otros países suramericanos. Y 
quisiera saber si dentro de la reunión fue abordada alguna propuesta para que la región, dentro 
de la reunión contemplada para este martes establezca políticas que permitan enfrentar como 
región estas medidas que impiden el desarrollo de los países suramericanos.

Presidente Nicolás Maduro: Bueno, en primer lugar ese tema no lo hemos hablado en esta 
oportunidad. Eso se conversó en el pasado, la posibilidad de hacer comercio en las monedas 
de nuestros países. Creo que son opciones que se están abriendo en el mundo y tenemos que 
abrirle la puerta a las nuevas opciones que ya tenemos en el mundo para trabajar ese tema, 
pero de verdad en esta oportunidad no lo conversamos.

Sobre la defensa, el presidente Lula propuso en la reunión hacer un pronto encuentro entre los 
ministros de Defensa de Brasil y de Venezuela, para establecer nuevos protocolos conjuntos en 
defensa de la población de la frontera y el combate contra el delito, el narcotráfico y todas las 
formas de criminalidad que pueda haber en la frontera. Hay elementos preocupantes que nos 
alertaba el presidente Lula, que se están presentando, y, bueno, es una frontera grandísima de 
más de 2 mil 200 kilómetros. Quiere decir que tenemos que reanudar algo que jamás debió 
haberse roto, jamás en la vida debió haberse roto la cooperación en seguridad, en defensa. 
Es una locura, dos países, uno gigante (Brasil); y otro un poco más modesto (Venezuela), con 
una frontera tan extensa, y que no tengan un teléfono para comunicarse y hablar, un grupo 
delincuencial tal pasó pa’ Brasil, mira de Venezuela: “Mira, pasó pa’ Venezuela, captúralo allá”. 
Es una locura, chico, dónde se presenta eso. Y tenemos cuatro años de incomunicación en 
temas de seguridad y defensa, y hay problemas que se han agravado en la frontera. Así que 
nosotros vamos con todo, estoy de acuerdo con la propuesta del presidente Lula y ojalá muy 
pronto nuestro ministro Vladimir Padrino López se reúna con el ministro de Defensa aquí y 
establezcamos nuevos protocolos de cooperación efectiva en tiempo real. Y, bueno, esperemos 
la reunión de mañana, nosotros en todos estos foros, en todas estas reuniones llevamos la 
verdad de nuestro país, la realidad, y siempre estamos prestos al diálogo. En todos los foros 
multilaterales nosotros hemos llevado la propuesta de que como región se solicite al gobierno 
de los Estados Unidos de Norteamérica el levantamiento de todas las sanciones y de todas las 
medidas coercitivas unilaterales contra Venezuela y contra los países que sufren en nuestra 
América ese tipo de sanciones. El mundo que está naciendo no es un mundo que debe ser 
marcado por las sanciones, la persecución económica, el chantaje del dólar. Debe ser un mundo 
donde tiene que haber, como hemos dicho Lula, muchas veces libertad. No se habla de libertad, 
pues. No se pregona la libertad. ¿Dónde está la libertad financiera cuando se sanciona y se le 
prohíbe a un país tener cuentas bancarias en el mundo? ¿Dónde está la libertad monetaria 
cuando se le prohíbe el uso de una moneda? ¿Dónde está la libertad comercial cuando se 
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persigue a los agentes comerciales, a los barcos que llevan los productos al mundo, y que las 
llevan para Venezuela para que no vayan a Venezuela. Nosotros pregonamos la libertad y en 
todos los escenarios nosotros llevamos esa reflexión, esa verdad, esa propuesta y esperamos 
que en la reunión de mañana de Suramérica sea una reunión muy provechosa, que nos permita 
dar pasos hacia niveles mayores de integración y de diálogo político intrasuramérica.

Presidente Lula Da Silva: Bueno, no les voy a decir que nunca pensé o que nunca se me 
ocurrió poder establecer comercio con nuestra propia manera. Desde hace mucho, desde mi 
primera gestión firmamos un acuerdo con Argentina que permitía que los pequeños empresarios 
pudiesen transar con la moneda brasileña o la moneda de Argentina. 

Mi sueño es tener una moneda en común entre nuestros países para usar en las transacciones, 
de tal manera que podamos ser independientes del dólar. No es posible que no tengamos más 
libertad para negociar. Mi sueño es que los Brics cuenten con una moneda, al igual que la 
Unión Europea con el euro. Sin embargo hay que avanzar. Una periodista escribió un artículo 
en la Folha de Sao Paulo sobre la posibilidad de una moneda para negocios en Sudamérica. 
Ese artículo escrito por el ministro Haddad y publicado en la folia de Sao Paulo yo les sugiero 
que lo lean y la verdad aquí es que yo soñé, he soñado y sigo soñando con la existencia de 
otras monedas para que podamos hacer comercio, independientemente del dólar. Yo no 
soy ministro de Hacienda y no sé hacer esas cosas, pero por citar un ejemplo, Maduro no 
tiene dólares para pagar sus exportaciones ahora, sus importaciones ahora, y a lo mejor 
podamos pagar con moneda de otro país. Todo eso se debe a los Estados Unidos, que han 
hecho un bloqueo exagerado. Yo suelo decir que los bloqueos son peores que las guerras, 
en las guerras están en campos los soldados, sin embargo, cuando el tema es un bloqueo,  
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¿quiénes mueren? Niños, mueren mujeres, personas mayores que nada tienen que ver con las 
disputas ideológicas. Para concluir, sueño con una moneda distinta del dólar que nos permita 
negociar con los países que suministran productos y con los que comerciamos. Además tenemos 
una experiencia muy exitosa, el Consejo de Defensa de Sudamérica, que es una instancia que 
fue votada unánimemente por todos los países de Unasur y que hay que reanudar urgentemente 
para poder luchar contra el narcotráfico, para proteger nuestras fronteras. Nuestras fronteras 
son muy extensas. Y nuestras Fuerzas Armadas tienen que trabajar de manera conjunta, para 
poder asegurar la soberanía de nuestros países. Y lo tercero que quiero comentar es que esta 
reunión que se celebrará mañana es un reencuentro, un reencuentro de muchas personas que 
ya han estado juntas, aunque la mayoría de los presidentes que vamos a encontrarnos mañana 
no han participado todavía de ninguna reunión, solo yo y Maduro como ministro de Relaciones 
Exteriores participó en una reunión de Unasur. Y lo que vamos a tener que hacer es mostrarles 
a los compañeros presidentes qué pasó. Ellos no necesariamente tendrán que seguir lo mismo 
o trabajar como trabajábamos. Podremos trabajar distinto, sin embargo la idea central en la 
que tenemos que trabajar es en la construcción de un bloque económico, la construcción en 
torno al medio ambiente, a la economía, tenemos los mismos objetivos y hay que trabajar para 
alcanzarlos y estoy seguro de que tendremos éxito en la reunión de mañana, pese a que no 
vamos a decidir nada mañana, solo vamos a hacer prospección, prospección de posibilidades 
para trabajar en otras reuniones. 

Recuerdo que si bien Unasur fue registrada formalmente en el 2008, empezó a discutirse 
en Cusco, en una reunión en que Chávez y Toledo discutieron. Chávez se levantó y Toledo se 
marchó. No querían conversar. Prácticamente se pelearon ahí porque no tenían el hábito de 
conversar. Y estamos aquí, vamos a reunirnos para conversar. No podemos tachar a los demás 
de intolerantes, los europeos son intolerantes, los americanos son intolerantes, pero por qué 
no aceptar que hemos sido intolerantes con nosotros mismos y que en lo que se refiere a 
economía, política climática, todos hemos sido intolerantes. Y tengo mucho optimismo respecto 
a mañana y soy muy agradecido, le soy muy agradecido a Maduro por haber venido, hacer esta 
visita de Estado a vísperas de la reunión de mañana y espero que nunca más en la historia 
de Brasil, nos veamos en la situación que sucedió de romper relaciones con otro país como 
sucedió con Venezuela.

NICOLÁS MADURO PRESIDENTE PUEBLO

 

Fidel Ernesto Vásquez

Secretario Ejecutivo de la Presidencia



UN NUEVO MUNDO ES POSIBLE
CON UNIDAD DE NUESTROS PUEBLOS

“SEGUIMOS TRABAJANDO EN LA CONSTRUCCIÓN DE UN NUEVO MUNDO, 
A TRAVÉS DE LA COOPERACIÓN Y LOS ACUERDOS ESTRATÉGICOS QUE 
FORTALECEN LOS LAZOS DE HERMANDAD ENTRE LOS PAÍSES DEL SUR. 

¡HONESTIDAD Y DIÁLOGO RESPETUOSO!”

NICOLÁS MADURO MOROS
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MENSAJE DEL COMPATRIOTA PRESIDENTE NICOLÁS MADURO, 
EL PRESIDENTE HACEDOR DE SUEÑOS Y LA ESPERANZA DE 
TODO EL PUEBLO VENEZOLANO, DURANTE LA CUMBRE DE 

PRESIDENTES DE PAÍSES DE AMÉRICA DEL SUR. 
COMANDANTE PRESIDENTE PUEBLO NICOLÁS MADURO MOROS: 

Presidentes de América del Sur presentes de verdad que es una extraordinaria oportunidad para 
el reencuentro, he respirado en esta sala un renovado espíritu de integración suramericana, y creo 
que es el impulso que se necesitaba, es el impulso que hay que darle a nuestros caminos. 
Tengo la tentación de responder algunas cosas que se han dicho, pero con respeto al tiempo y al 
buen espíritu que aquí se ha respirado, no voy a responder nada de lo que se ha dicho, que respon-
da la historia, que responda la verdad, seremos juzgados presidente Lacalle por la historia, por las 
acciones, por los resultados y por la verdad, estoy de acuerdo con usted. Esperemos el juicio de esa 
historia, más allá de las narrativas, como decía ayer “Lula”, de las narrativas que se han impuesto 
sobre Venezuela con el poder más brutal que jamás se haya ejercido contra un país, la agresión 
más brutal que jamás se haya hecho contra un país, la brutal agresión continuada contra el intento 
de socavar, aplastar un proyecto político que ha levantado la bandera de Bolívar, que ya tiene 24 
años en el poder, y que de 29 elecciones ha ganado 27 elecciones.
¿Con quién las ha ganado? Con un pueblo organizado, con un pueblo consciente, con un pueblo 
movilizado. Contra mí, me perdonan el yoismo, se vino todo el poder mundial, Trump metió los mi-
siles, más brutales que el ataque a Ucrania, 900 medidas y sanciones contra toda la economía, 
contra todo lo que se movía en Venezuela. Hicieron rebajar nuestro ingreso de 56 mil millones de 
dólares anuales a 700 millones de dólares anuales, buscando la explosión, la implosión social, la 
violencia interna; y acompañado de eso intentos de asesinarme (públicos, privados), amenazas de 
invasión militar, y toda la maquinaria política diplomática para un aislamiento mundial. Y aquí esta-
mos, por algo estamos aquí, aquí estamos resistiendo y viendo el futuro hacia delante.

UN NUEVO MUNDO ES POSIBLE
CON UNIDAD DE NUESTROS PUEBLOS
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Yo participé desde el año 2006 como canciller del comandante Chávez en la construcción de la 
arquitectura de la unión suramericana, había diversidad, claro que había diversidad, alguno de us-
tedes lo dijo, estaba el presidente Chávez, estaba Álvaro Uribe Vélez, estaba Alan García, etc., en 
toda esa construcción de la arquitectura inicial de Unasur. Y yo les puedo decir que ahí privó una 
visión de Estado, visión de estadistas, y la arquitectura que se construyó, se construyó en función 
de los grandes temas identificados para el momento, y la arquitectura que se construyó funcionó, 
funcionó en la diversidad.
Yo tengo aquí, en unos documentos de preparación de esta reunión, bueno, se constituyeron, pre-
sidente “Lula”, 13 consejos de ministros, el Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores, que 
coordinaba las políticas comunes en el ambiente multilateral; el Consejo de Defensa Suramericano,  
por primera vez nuestros ejércitos y fuerzas armadas se unieron para tener una visión común en 
la lucha contra el crimen internacional, contra el narcotráfico, y se avanzó bastante; el Consejo de 
Salud Suramericano, cuando estaba hablando el presidente Alberto Fernández sobre la pandemia 
pensaba yo qué otra realidad hubiéramos tenido si en medio de la pandemia hubiéramos tenido 
consolidado un Consejo de Salud Suramericano; el Consejo Electoral de Unasur, presidentes, que 
participaba en todos los procesos electorales del continente, los supervisaba, con una visión téc-
nica, con una visión de altura; el Consejo Energético Suramericano, ahí no estaba tanto el tema, 
Petro, que tú insistes mucho sobre la descarbonización, en ese momento no estaba, sino la segu-
ridad energética que realizó varias cumbres; el Consejo Suramericano de Ciencia, Tecnología e In-
novación, el Consejo Suramericano de Cultura, a propósito de lo que dijo Boric sobre el llamado de 
la integración cultural que ha hecho “Pepe” Mujica; el Consejo Suramericano de Desarrollo Social 
para las políticas públicas a nivel social; el Consejo Suramericano de Economía y Finanzas, recuer-
do muy joven a “Lucho” como ministro de Finanzas allí; el Consejo Suramericano de Educación, el 
Consejo Suramericano de Infraestructura y Planeamiento (Cosiplan), que logró listar las obras fun-
damentales de la integración física de la infraestructura de nuestro continente; el Consejo Surame-
ricano para el Problema Mundial de las Drogas, que dio pasos interesantes en el tema; y el Consejo 
Suramericano en Materia de Seguridad Ciudadana, Justicia y Coordinación de Acciones contra la 
Delincuencia Organizada Trasnacional, presidente Lasso, que usted también tocó en su discurso. 
Así que se construyó una arquitectura válida, que tiene fortaleza, tuvo fortaleza, hasta que llegó el 
momento que todo eso se paró, y hemos tenido un retroceso, sin lugar a dudas ha habido un retro-
ceso, no es la primera vez en nuestra historia que hemos tenido este retroceso, lamentablemente 
nuestro continente no ha tenido la dinámica y la fortaleza para avanzar en un proceso de unión 
verdadera, que si lo tuvo Europa, que sí lo tuvo la Unión Africana, la Unión Africana acaba de cumplir 
60 años hace unos días atrás; que sí lo tuvo la Asean y otros organismos de integración, se dieron 
buenos pasos, se construyó una buena arquitectura, pero luego todo se detuvo.
En buena parte, creo, por lo que aquí se ha dicho, porque hubo un proceso de ideologización y de 
polarización negativa en el debate sobre la unión de Suramérica y se impusieron ideas y corrientes 
que implosionaron el proceso y los avances que ya tenía.
Hoy estamos ante la posibilidad de abrir una nueva etapa, el dilema de Shakespeare, pues, el de 
ser o no ser. Pareciera haber conciencia, espíritu y voluntad para abrir una nueva etapa, bueno, 
abramos esa nueva etapa con tolerancia, con respeto, con diálogo permanente, si algunos de us-
tedes tienen dudas sobre Venezuela, yo les ratifico, estamos dispuestos a debatir lo que quieran, 
donde quieran y como quieran sobre Venezuela, el año, del día, del lugar que ustedes elijan, con 
respeto. Creo que siempre el respeto y el  no intervencionismo en asuntos internos tiene que ser 
un principio fundamental, porque seguramente cada uno de nosotros tiene ideas formadas sobre 
los procesos políticos y los problemas que cada país tiene, pero si este escenario es para caernos a 
piedra, sencillamente se pondrá un obstáculo insuperable para los procesos  de integración.
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Nosotros creemos en la necesidad de abrir esa nueva etapa, de actualizar los temas prioritarios de 
la región, pero sin lugar a dudas actuar como estadista y dar un paso adelante en los procesos de 
juntarnos; yo diría inclusive, por algo que dijo el presidente Boric, para ello sería muy difícil, en el 
caso de que estuvieran de acuerdo con la idea, de reactivar Unasur, pasarla por el Congreso otra 
vez, ¿verdad? Seguramente podría ser la circunstancia de varios presidentes, pero qué nos impide 
tener una agenda de trabajo, qué nos impide tener una arquitectura básica de funcionamiento, qué 
nos impide tener un cronograma permanente, qué nos impide reunirnos cada seis meses, qué nos 
impide comunicarnos, dialogar, debatir, poner los temas fundamentales y trabajarlos. ¡Nada nos lo 
impide! No hagamos de eso un impedimento, estamos los países donde el Tratado de Unasur, al 
cual invito a leerlo nuevamente, el Tratado de Unasur está vigente y países donde no está vigente, 
bueno, hagamos el esfuerzo político, ahí es donde priva la política diplomática de altura de poder 
encontrarnos, poder  debatir y poder tomar decisiones conjuntas que se conviertan en políticas 
públicas de todos nuestros países.
El mundo está viviendo cambios acelerados, cambios acelerados, está surgiendo una nueva 
geopolítica mundial, presidente “Lula”, lo hablábamos ayer, está surgiendo una nueva geopolítica 
mundial, y esa nueva geopolítica mundial tiene actores importantísimos, se hablaba de un mundo 
unipolar donde el imperio norteamericano era hegemónico y dominante, eso ha declinado y la ten-
dencia al decline es definitiva. Han surgido nuevas potencias y nuevas regiones, la China y otras 
nuevas potencias y nuevas regiones. En esa nueva geopolítica mundial ha surgido un movimiento 
muy importante, los Brics, un movimiento poderoso, que sin lugar a dudas se convierta hoy por hoy 
en la punta de lanza o en la vanguardia de los procesos de cambio de la geopolítica mundial, del 
poder mundial.
Brasil forma parte de ese grupo de los Brics, fundador; Argentina ha solicitado también ingresar, y 
muchos otros países, Arabia Saudita. Parecieran convertirse los Brics en el imán del grupo emer-
gente más poderoso que con buena esperanza apunta a un cambio en la geopolítica mundial. 
¿Dónde se va a quedar Unasur? ¿Dónde se va a quedar Suramérica? ¿Nos vamos a quedar  rezaga-
dos? Vamos a ver cómo pasa el tren varias veces y nosotros cada quien aquí peleando o divididos, 
o sin hablarnos, o con prejuicios unos del otro, que tú eres esto, que tú eres aquello. Bastante le 
ha hecho a las relaciones internacionales y a nuestro continente la ideologización extrema de las 
relaciones entre nuestros países, entre nuestros gobiernos, pongamos de lado esa ideologización 
y demos pasos adelante con visión de Estado, con visión de altura, para que esta iniciativa que ha 
tomado el presidente “Lula”, y que hemos acogido todos con beneplácito, sea el inicio de una nue-
va etapa de encuentro, reencuentro, reunión, y ojalá unión verdadera de Suramérica, presidentes.
Muchas gracias.

NICOLÁS MADURO PRESIDENTE PUEBLO

 

FIDEL ERNESTO VÁSQUEZ
SECRETARIO EJECUTIVO DE LA PRESIDENCIA



ENCUENTROS BILATERALES POR EL 
BIENESTAR DE NUESTROS PUEBLOS

Venezuela y Brasil avanzan en la construcción 
de un nuevo mapa de cooperación y desarrollo, 
aplicando un “Mecanismo de Supervisión y 
Seguimiento” para garantizar que se cumpla.

Venezuela y Argentina revisaron los avances de 
las relaciones de cooperación para consolidar 
una ruta favorable en materia económica, política 
y social, con el objetivo de fortalecer nuestros 
lazos de integración y cooperación.

Venezuela y Bolivia revisaron los avances de 13 
acuerdos de cooperación bilateral de la agenda 
de integración firmados el pasado 20 de abril.

Venezuela y Colombia reforzar los vínculos 
estratégicos mediante el Acuerdo de Creación 
de la Comisión de Vecindad e Integración, para 
coordinar la cooperación en espacios fronterizos, 
y la complementariedad empresarial con vocación 
productiva
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CONSENSO DE BRASILIA
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PUEBLOS UNIDOS, PUEBLOS INVENCIBLES

“EL PSUV CELEBRA EL ENCUENTRO ENTRE PRESIDENTES DE PAÍSES 
HERMANOS DE AMÉRICA DEL SUR, DONDE NUESTRO COMPAÑERO 
PRESIDENTE NICOLÁS MADURO LLEVO EL MENSAJE DE UNIÓN, 
RESPETO, PAZ, DE LA NO INJERENCIA DE LOS ASUNTOS INTERNOS DE 
OTROS PAÍSES, DE SOBERANÍA Y UNIÓN FRATERNA SOLIDARIA DE LOS 
PUEBLOS. EN UNIÓN DE LOS PUEBLOS SI ES POSIBLE CONQUISTAR 
UN MUNDO NUEVO MULTIPOLAR. PUEBLOS UNIDOS, SON PUEBLOS 
INVENCIBLES Y PRÓSPEROS, NOSOTROS VENCEREMOS!!!”

DIOSDADO CABELLO RONDÓN
PRIMER VICEPRESIDENTE DEL PSUV

DEFENSOR DE LA PATRIA CONTRA QUIEN SEA, DONDE SEA, COMO SEA
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PRESIDENTE NICOLÁS MADURO HACE BALANCE DE CUMBRE 
EN BRASIL: “UNA JORNADA ALTAMENTE SATISFACTORIA, 

GRATIFICANTE, EXITOSA PARA VENEZUELA”
“Nosotros vamos a volver a vivir una época de oro en las relaciones, el trabajo, la cooperación, 
la solidaridad y en los resultados entre Brasil y Venezuela”, afirmo el presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, luego de exaltar lo fructífera que fue su visita oficial y 
participación en la Reunión de Presidentes de América del Sur, desarrollada este martes en Brasilia.

Ratificó parte de los resultados exitosos de la agenda en Brasil giró en torno al establecimiento de 
las bases de un nuevo mapa de cooperación entre Brasil y Venezuela para avanzar en la integración 
de ambos países.

Este trabajo se caracterizó por una reunión con los equipos de trabajo, en la que participaron: 
el vicepresidente de Brasil, Geraldo Alckmin; ministros y ministras, junto a la representación de 
Venezuela encabezada por la vicepresidenta Delcy Rodríguez, quienes repasaron todos los temas, 
entre estos, la necesidad de reactivar la cooperación fronteriza en materia de seguridad para el 
combate contra la criminalidad transfronteriza, el narcotráfico, los factores de delitos. “Vamos a 
reactivar de inmediato con el Brasil como lo reactivamos con Colombia”, dijo el Presidente Maduro.

El presidente Maduro anunció que pronto el ministro de Defensa, Vladimir Padrino López, viajará 
a Brasil a establecer los planes de cooperación al máximo nivel de comunicación porque “vuelve 
la cooperación fronteriza para que la fronteriza Brasil-Venezuela sea una frontera de paz, de 
prosperidad, de tranquilidad, de convivencia”.

También, destacó que en el hermano país se priorizó la necesidad de apoyar el proceso de 
recuperación económica, productiva, en el campo, la producción agrícola, con la transferencia de 
tecnología, con la llegada de inversionistas brasileños para la producción de alimentos, en función 
de  recuperar la industria.



ES EL PRESIDENTE NICOLÁS MADURO
PROTEGIENDO Y ATENDIENDO AL PUEBLO

A PASO DE VENCEDORES

EL PUEBLO TIENE QUIEN LO PROTEJA 
Y ATIENDA

“Hemos avanzado y continuaremos 
dando pasos agigantados con 
las BRICOMILES, rehabilitando 
consultorios populares, CDI, 
ambulatorios y planteles 
educativos, de la mano del Poder 
Popular y la FANB, en unión 
perfecta para garantizar la 
atención y el bienestar del pueblo”
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PRESIDENTE NICOLÁS MADURO LLEGO DE BRASIL DIRECTO A SU 
DESPACHO EN MIRAFLORES PARA HACER BALANCE NACIONAL 
DE LOS ESTADOS AFECTADOS POR LAS LLUVIAS Y ORDENAR 

ATENDER PROTEGER AL PUEBLO

“En videoconferencia con las y los gobernadores del país, recibimos de 
primera mano la actualización de las afectaciones producidas por las fuertes 
precipitaciones. Estamos actuando de manera conjunta con todas las instancias 
del Gobierno. ¡En comunicación permanente, siempre junto al pueblo!”

“Ante las ondas tropicales que se avecinan a nuestro país, debemos estar más 
unidos, con suma prevención y solidaridad en todas las comunidades. Estamos 
pendientes y alertas, en perfecta unión Cívico–Militar–Policial. ¡Venceremos!”
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El presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, llego directo de la 
Cumbre en Brasil a dirigir un Balance Nacional de los Estados Afectados por las lluvias, desde 
el Puesto de Comando Presidencial, ubicado en el Palacio de Miraflores. Se hace seguimiento 
de todo el tema meteorológico en el contexto del inicio de la temporada de precipitaciones. En 
este sentido, se prevé el paso de 55 a 65 ondas tropicales en el país, registrándose la primera 
el viernes 26 de mayo.

El Presidente Maduro llamo a las autoridades a garantizar la atención en los tiempos más rápidos 
posibles, para tener capacidad de respuesta temprana que ofrecerle al pueblo.

Acompañaron al Presidente Maduro en esta actividad la Primera Combatiente Cilia Flores, la 
Vicepresidenta Ejecutiva Delcy Rodríguez, el ministro del Poder Popular para la Defensa, Vladimir 
Padrino López; para Relaciones Interiores, Justicia y Paz,  Remigio Ceballos; y para Obras 
Publicas, Néstor Reverol; así como el gobernador del estado Miranda, Héctor Rodríguez, entre 
otras autoridades del gabinete bolivariano.

El jefe de Estado, detalló que las lluvias han afectado a los estados Cojedes, Portuguesa y Barinas, 
esta última recibió la cantidad de aguas pluviales de 20 días en apenas 24 horas, siendo este 
fenómeno un efecto del cambio climático. La segunda onda tropical esta próxima y vendrá por 
el oriente del país.

De igual modo, instruyó a Jorge Arreaza, enlace del Gobierno Nacional con el estado Barinas, 
atender la situación generada por las lluvias en la entidad y ordenó a los tres niveles de gobierno 
la mayor atención en tiempo real, tomar las medidas de prevención necesarias y exhortó al 
pueblo organizado a estar alerta ante las lluvias.

El presidente Nicolás Maduro informó que este jueves llegaran al estado Cojedes los auxilios en 
materia de infraestructura y maquinarias.

El presidente Maduro pidió máxima comunicación a los gobernadores y  hacer más con poco 
para poner en el centro a la familia y garantizarle sus derechos fundamentales.

Tras los torrenciales aguaceros la región andina sufrió deslizamientos de material rocoso y 
afectaciones en los municipios  y que están en desarrollo las obras de mitigación de riesgos.

El despliegue se realiza en unión –cívico-militar, afirmo el Presidente Maduro con espíritu 
nacionalista, apoyar a la gente defender a la gente, eso es muy importante en el terreno, y eso me 
complace porque es nuestra filosofía, trabajar unidos buscando soluciones y dando respuesta a 
nuestro pueblo
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PRESIDENTE MADURO OFRECIÓ BALANCE DE LAS BRICOMILES 
PARA LA SALUD Y EDUCACIÓN DEL PUEBLO, CUMPLIENDO SU 

PALABRA DE PROTEGER AL PUEBLO TODO
Este jueves, el presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, realizo una 
jornada de trabajo para ofrecer un balance de las Brigadas Comunitarias Militares para la Educación 
y la Salud (BRICOMILES), con el propósito de constatar los avances en los planteles educativos 
en Caracas y el resto del país. Acompañaron al Presidente, Cilia Flores, Primera Combatiente y 
diputada a la Asamblea Nacional (AN); Gabriela Jiménez, vicepresidenta para la Ciencia Tecnología, 
Educación y Salud, y via contacto la Vicepresidenta Ejecutiva Delcy Rodríguez, la ministra de Salud 
Magaly Gutiérrez entre otras autoridades e invitados especiales.
Logros alcanzados por las Brigadas Comunitarias Militares para la Educación y la Salud 
(Bricomiles).
El Presidente detallo sobre algunos trabajos de recuperación de las infraestructuras de las 
instituciones educativas y asistenciales, como parte de las acciones que se adelantan a través del 
sistema 1×10 del Buen Gobierno. 
El Presidente desde el Complejo Educativo Simón Bolívar ubicado en la parroquia Altagracia de 
Caracas, entrego rehabilitado esta institución, trabajos que comprendieron la recuperación de 
fachada, áreas de las canchas deportivas, mesas y pupitres, así como también aplicación de pintura 
en paredes de áreas externas e internas. Esta institución cuenta con una población estudiantil de 
1.060 alumnos.
Gobierno Nacional entregó primera etapa de recuperación del Hospital Clínico Universitario
Al entregar la primera etapa de recuperación del Hospital Clínico Universitario, el presidente de la 
República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, anunció la segunda fase para recuperar los 
servicios de cirugía, infectología pediátrica y de adultos, así como los servicios: cardiovascular y 
neocirugia, en función de completar al 100% la recuperación del Hospital Clínico Universitario de la 
Ciudad Universitaria, en el cual atienden a más de un millón de personas al año. La Vicepresidenta 
Ejecutiva de la República encabezó el acto de reinauguración del Servicio de Emergencia Pediátrica 
del Hospital Universitario de Caracas.
El jefe de Estado calificó de “sorpresa histórica” la entrega de las obras de recuperación en el 
principal Hospital Universitario de Venezuela, en el contexto de las Bricomiles Salud, en un trabajo 
de recuperación integral.
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El Mandatario ratificó todo el apoyo al personal 
médico del Hospital Clínico Universitario, para 
garantizar el apoyo de equipamiento que sea 
necesario en las instalaciones, junto a las 
Bricomiles.
El Maduro manifestó: Yo no creo que nadie 
se ponga bravo o brava porque alguien haya 
recuperado la UCV, habrá una gente tan loca 
que se moleste porque nosotros nos metimos 
a recuperar lo que otros habían dejado perder. 
Lo que, si les digo, sí se molesta alguien, 
tienen doble trabajo, porque nosotros no nos 
vamos a parar, vamos a seguir recuperando la 
Universidad Central de Venezuela, el Hospital 
Clínico Universitario y todos los espacios.
Rehabilitado Liceo Bolivariano en el estado 
Anzoátegui “José Antonio Anzoátegui”
Durante un contacto que realizó el Presidente 
Nicolás Maduro, entregó rehabilitado el Liceo 
Bolivariano en el estado Anzoátegui “José 
Antonio Anzoátegui”, en la ciudad de Barcelona.
Destacó el gobernador Luis José Marcano que 
este liceo cuenta con una matrícula de más 
de mil estudiantes incorporados plenamente 
a la recuperación de estos espacios, trabajo al 
que se han sumado los líderes y lideresas de 
calle, jefe y jefas de UBCH, así como líderes de 
comunidad, junto a los milicianos.
En el centro educativo se realizaron trabajos 
de impermeabilización, albañilería, pintura, 
instalaciones eléctricas y sanitarias, además 
de limpieza y desmalezamiento en las áreas 
externas, cambio de cubierta de techo, pintura 
general y bote de escombros.
Rehabilitado CDI en Ciudad Bolívar que 
atenderá a 83 comunidades 
A través de un contacto televisivo, el Presidente 
Nicolás Maduro entrego rehabilitado el Centro 
de Diagnóstico Integral “Dr. Francisco Canónico 
Los Próceres”, ubicado en Ciudad Bolívar que 
garantizará atender a las 83 comunidades, así 
mismo se están interviniendo cerca de 100 
escuelas y 31 CDI, en todo el estado, al igual que 
el Hospital Ruíz y Páez, para la optimización de 
sus salas de emergencias, dotación de camas 
de terapia intensiva neonatal e instalación de 
nuevos quirófanos. 



CHÁVEZ NOS ESTARÁ GUIANDO Y ACOMPAÑANDO POR SIEMPRE, POR ESO CADA VEZ QUE TENGAMOS 
UN PROBLEMA, PENSEMOS QUÉ HARÍA CHÁVEZ Y AHÍ VAMOS A ENCONTRAR LAS SOLUCIONES

POR EL CAMINO DE CHAVÉZ  
CUMPLIREMOS SU LEGADO

Por: Hugo Chávez Frías 
25 mayo 2009

Benedetti fue un hombre comprometido plenamente con el socialismo, la voz que siempre se 
encargará de recordarle al mundo que el Sur también existe.
Nuestro Sur, ahora más que nunca, existe y existirá: tal vez sea nuestro homenaje más sincero al 
poeta el hecho mismo de que la mala nueva de su partida nos sorprendiera precisamente más allá 
de las pampas, en el corazón de la Patagonia argentina.
Como una espiral que todo lo devora, la "crisis perfecta" del capitalismo global sigue avanzando 
a pasos agigantados, y no sabemos a dónde llegará ni cuándo parará. Sabemos, eso sí, que los 
remedios y tratamientos anunciados por los países más poderosos del Norte, con su arquitectura 
financiera y sus políticas hegemónicas, no lograron superar las grandes contradicciones desatadas 
en el seno del imperio capitalista mundial y que hoy constituyen un verdadero azote mundial.
¿Cuál será entonces, debemos preguntarnos, el verdadero y eficaz remedio para tamaña enfermedad 
mundial?
No tengo la menor duda y por tanto lo afirmo categóricamente: es Bolívar el principal portaestandarte 
de las fórmulas salvadoras, es Bolívar el baquiano mayor que se ha colocado de nuevo en vanguardia, 
doscientos años después… "La América así unida, si el cielo nos concede este deseado voto, podrá 
llamarse la reina de las naciones y la madre de las repúblicas".
¡Vaya qué fórmula, vaya qué baquiano, vaya qué desafío el nuestro!
No hay duda: este es el camino. Hoy apenas si tenemos tiempo, aceleremos el paso, como obligación 
suprema.
Hacia adentro del país, aumentemos las revoluciones de todas las máquinas en la construcción 
del socialismo. Y al mismo tiempo, hacia afuera de Venezuela, aceleremos todas las dinámicas 
integradoras. Citábamos a Perón hace unos días en Buenos Aires: "El siglo XXI nos conseguirá, o 
unidos o dominados".
Allá aquellos con su odio. Aquí nosotros con esta alegría.
¡Venceremos!

LAS LÍNEAS DE 

CHÁVEZ
ALÓ, EL SUR TAMBIÉN 
EXISTE


